

DISTRIBUCION DE CATHARTES URUBITINGA EN COLOMBIA

F. C. Lehmann V.

0317

Cathartes urubitinga Pelzeln

GUALA DE CABEZA AMARILLA

Cathartes Urubitinga "Natterser", Pelzeln, Sitzungs. K. Akad. Wiss.

Wien, 44, 1861, p. 7 (Brasil Central y Meridional).

A pesar de ser esta variedad de guala muy frecuente en los climas tropicales en Colombia, es muy poco conocida, quizá por la falta de observación, o quizá porque la confunden con su semejante de cabeza roja Cathartes aura. En realidad es fácil confundirlas en el campo, si no se tiene un conocimiento perfecto de las dos especies. Sin embargo, con un poco de observación se distinguen en seguida. La variedad de cabeza roja presenta una coloración mas parda que la de cabeza amarilla que se vé más negra, especialmente cuando está con plumaje nuevo.

Siempre se ha tenido a la presente especie como un ave propia del oriente de Sur América y todos los autores le señalan como área de dispersión desde Venezuela y las Guayanas, Brasil y hacia el sur hasta el norte de Argentina y Uruguay. Se señaló por primera vez en Colombia en 1940: Lehmann Rev. Acad. Colomb. Ciencias 5. 12, p.461, 1940. Luego en Caldasia: Dugand "Caldasias" 1, 3, p.54, Dic. 1941.

En mi trabajo de la Revista de la Academia de Ciencias anoté la distribución hasta entonces observada por mí para esta guala, que se limitaba al Vaupés, Llanos Orientales, Tolima y Valle del Cauca. Mas tarde el Dr. Dugand en "Caldasias" en su artículo "Adiciones a la lista de aves conocidas en Colombia" cita todos los ejemplares encontrados por mí en diferentes localidades y se amplió así el área de dispersión al Departamento del Magdalena, Santa Marta y también a la Guajira, región de Maicao, donde logré obtener dos ejemplares. Ultimamente en mis recientes estudios de la parte alta del Valle del Patia en el Departamento del Cauca, al sur de Popayán comprobé la presencia de Cathartes urubitinga en las localidades de Diego-Pérez y en Corrales situadas en el municipio del Bordo y a una altura de 900 metros sobre el nivel del mar. Mientras me encontraba sobre la cima de unas grandes peñas estudiando las costumbres de Buteo poecilochrous, que anidan allí y

comprobando la presencia de Vultur gryphus y observando sus costumbres, observé un ejemplar de Cathartes urubitinga que volaba en la parte baja de las rocas. Al poco tiempo pasó cerca de mí otro ejemplar que logré matar y comprobar así positivamente la existencia de esta variedad en esa comarca. Algunas horas más tarde observé otros individuos en el cerro del Pálpico y al día siguiente tuve la oportunidad de ver otros en la región de Corrales. Queda así ampliada el área de distribución geográfica de esta guala tan poco conocida al sureste de Colombia. Es muy posible que estas gualas se encuentren también en la costa del Pacífico ya que el río Patía desemboca en el Pacífico y aún me atrevo a creer que los ejemplares observados en Patía han subido hasta allí siguiendo el curso de dicho río. También es posible que hayan llegado allí provenientes del Valle del Cauca, siguiendo el curso del río Cauca y luego pasando a la vertiente del Pacífico, hoya del Patía, en la Región del Tambo donde se acercan mucho las dos vertientes en un clima relativamente cálido.

Durante recientes estudios llevados a cabo en el Departamento del Valle del Cauca comprobé la presencia de estas gualas en los alrededores de Cali, en la región de Juanchito, donde eran frecuentes en las lagunas que abundan en esa región. Aquí como en las otras localidades observadas estas aves estaban alimentándose principalmente de pescado. Allí obtuve dos ejemplares y observé diariamente muchos otros. Puedo decir que estas aves son menos gregarias que las de cabeza roja y en la única parte donde observé varias gualas reunidas en las trampas construidas por los indios para capturar pescados, fué en la región de Yuruparí en el Vaupés, donde los indios Cubeos las llaman "Cabé". En Patía no pude comprobar si estas gualas se estaban alimentando de pescado o si tenían otra dieta; sin embargo esto es posible, pues también las observé volando a lo largo de las quebradas, que tienen algo de pescado aunque no es abundante. Los ejemplares de estas aves encontrados en la región de Gaira, Costa Caribe, no muy lejos de Santa Marta estaban en compañía de gualas de cabeza roja y se encontraban empeñadas en darle fin a una culebra de bastante tamaño.

Los ejemplares encontrados por mí presentan caracteres variados en cuanto a tamaño y coloración. Los del Vaupés y de los Llanos son los más grandes, también uno de cerca de Girardot era bastante grande, mientras que uno de Quenane en los Llanos se parecía más a los de la Costa y del Occidente por su menor tamaño. Los ejemplares encontrados recientemente en Patía presentan la característica de tener los cañones de las plumas primarias de las alas de coloración amarillenta que se destaca muy claramente en el vuelo. Ya esta característica ha sido observada en ejemplares de otras regiones y Swann en su Monograph of the Birds of Peru Vol. 1, p.17, 1924, dice lo siguiente: "This yellow-headed and entirely black S. American bird seems to constitute a distinct species from the aura group. It is the urubitinga of Pelzeln and Sharpe's perniger is undoubtedly a synonym. Sharpe's type was from N. side of River Amazon (Wallace) and was only distinguished by the shafts of primaries being brown above, but although shafts in old birds of urubitinga are generally white they are not invariably so, and I have seen N. American examples of G. aura with white shafts. Prince Maximilian of Wied says that in the adult of the Brazilian birds with yellowish-white shafts to the primaries, the iris is beautifully red, between carmine and vermilion?"

De ser constantes ciertas características estudiadas en una serie grande de ejemplares de diferentes regiones creo posible establecer si existe una sola o varias razas de esta guala de cabeza amarilla, como hay varias de la de cabeza roja. Por el momento me limito a hacer notar que difieren mucho en tamaño algunos ejemplares y son más oscuros estos que los más pequeños.

El Príncipe Maximiliano de Wied-Neuwied en su obra sobre las aves del Brasil: "Beitrag zur Naturgeschichte von Brasilien" al describir esta especie dice que los adultos de estas aves tienen el iris de un bello color rojo entre carmín y vermillón; el pico y la cera blanco rojizo; la corona y parte baja de la cabeza violeta pálido o azul celeste; párpados, ~~parte de la cabeza~~, cuello y garganta de un bello color ~~escurro~~ gris. In los jóvenes el iris es gris negruzco.

El Dr. G. R. Beaman, en sus notas sobre las aves de la Guayana Inglesa, dice

que las gualas de cabeza amarilla "es mas pequeña y mas debil" que el gallinazo, y que también es "menos numerosa" y "se reunen en menor número para comer" al parecer "buscan cadaveres más pequeños, como los de pecas en descomposición en las orillas de las quebradas".

El Dr. Goeldi dice que parece ser ante todo un ave comedora de pescado, subsistiendo, sin embargo, mas bien de pescado muerto que de vivos, siendo encontrado por consiguiente en la vecindad del agua.

Según los hermanos Penard en su obra "Vogels van Guyana, p. 364, 1910", estas aves anidan durante el breve periodo de sequia. Ellos encontraron dos huevos en febrero en un tronco hueco a cuatro metros del suelo. Y Venturi en 1909 escribe que dos huevos encontrados en Mocovi, Santa Fé, en noviembre de 1905 son blanco rosadoso o amarillentos, cubiertos de grandes manchas rojizas pálidas y puntitos más pequeños de color café oscuro. Yo no he visto personalmente los nidos de estas gualas, pero los indios del Vaupés me aseguraron que anidan en los huecos de grandes arboles y de preferencia en los nidos abandonados de las guacamayas.